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PAPO COM
A DIRETORIA Diretor vice-presidente

    A Região do Itabapoana desempenha um papel crucial nos projetos do comitê ao 
combinar rica biodiversidade com um potencial econômico significativo. Situada 
no noroeste do estado do Rio de Janeiro, esta região abrange uma variedade de 
ecossistemas que são essenciais para a conservação da flora e fauna locais, 
muitos dos quais são endêmicos e ameaçados. Além disso, Itabapoana possui uma 
importante rede de recursos hídricos, incluindo rios e nascentes, que são 
fundamentais para o abastecimento de água e a sustentabilidade agrícola da 
região. 

 

    Os projetos do comitê na Região do Itabapoana visam não apenas preservar esse 
patrimônio natural, mas também promover o desenvolvimento sustentável através 
da implementação de práticas agrícolas responsáveis e da gestão adequada dos 
recursos naturais. Isso inclui iniciativas para proteger áreas de mata ciliar, restaurar 
ecossistemas degradados e apoiar práticas agrícolas que minimizem o impacto 
ambiental. 

 

    Além do aspecto ambiental, a região do Itabapoana possui um potencial 
econômico significativo, especialmente no que diz respeito ao turismo sustentável e 
à valorização dos produtos locais. Iniciativas para promover o turismo ecológico e 
cultural são fundamentais para diversificar a economia local, gerando empregos e 
oportunidades para as comunidades locais. 

 

    Em resumo, a importância da região do Itabapoana para os projetos do comitê 
reside na sua capacidade de integrar conservação ambiental com 
desenvolvimento econômico sustentável. Ao proteger seus recursos naturais únicos 
e fomentar práticas agrícolas e turísticas responsáveis, o comitê não apenas 
preserva o patrimônio natural da região, mas também promove o bem-estar das 
comunidades locais e contribui para um futuro mais sustentável para todos.

Maurício Zanon
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Eleita a nova composição do CBH-BPSI para o triênio 
2024-2027 

    Tomaram posse, no dia 22 de abril, os novos membros do plenário e da diretoria 
do Comitê do Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana (CBH-BPSI), para o triênio 
2024-2027. O representante da Associação Fluminense dos Plantadores de Cana 
(ASFLUCAN), Zenilson Coutinho, foi reeleito como diretor-presidente. Para diretor 
vice-presidente foi eleito o representante do município de Bom Jesus do 
Itabapoana, Maurício Silva Zanon, e Luiza Salles, da ECOANZOL, assumiu o cargo de 
diretora secretária. Para diretores-administrativos foram eleitos: João Gomes de 
Siqueira, representante da Universidade Estadual do Norte Fluminense Darcy Ribeiro 
(UENF), Marcela Toledo, representante da Prefeitura de São João da Barra, e 
Maurício Cezar de Salles, do Sindicato Rural de Conceição de Macabu.

    A composição detalhada do novo plenário pode ser conferida 
no site do Comitê BPSI  ou escaneando o QR code ao 
lado.

clicando aqui
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https://www.cbhbaixoparaiba.org.br/composicao-plenario.php


Qual a importância de fazer parte do comitê?


O que te motivou a participar do comitê?


Como foi a escolha da sua carreira?


O que você gosta de fazer no tempo livre? 



É extremamente importante fazer parte, para que possamos construir uma gestão eficiente, democrática e sustentável dos 
recursos hídricos em nossa bacia, garantindo que as necessidades atuais sejam atendidas sem comprometer a 
capacidade das gerações futuras de suprir suas próprias necessidades. 

Betiza Moraes

Betiza Moraes

Betiza Moraes

Betiza Moraes

Rômulo Viana

Rômulo Viana

Rômulo Viana

Maria Aparecida

Maria Aparecida

Maria Aparecida

Maria Aparecida

Sou concursada no município de Cambuci como Analista de Sistemas desde 2004. Em 2010 fui lotada para a Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente do município e acabei me apaixonando pela área ambiental. Fiz então cursos técnicos, 
graduação em gestão ambiental, pós-graduação em tecnologias ambientais e diversos outros cursos.

Sempre acompanhei a atuação do comitê e o que me motivou participar mais ativamente foi poder expressar minhas 
opiniões e preocupações nesse "fórum participativo", visando assegurar que algumas das decisões tomadas reflitam 
realmente os interesses e necessidades da região Noroeste. 

Diante da minha atuação como enfermeiro na área de saúde pública, eu comecei a perceber nos últimos anos, o quanto 
vários problemas e doenças estavam relacionados com questões ambientais. A saúde e o meio ambiente são 
indissociáveis. Em 2020, eu tive a oportunidade de participar de um grupo de pesquisa da UEF que estudava água. No ano 
seguinte, entrei e comecei a trabalhar a questão da participação nesses espaços representativos, a partir disso comecei a 
entender o que fazem os comitês.

 A vontade de fazer de fato acontecer a gestão participativa que inovamos com a Lei 9.433. Dessa forma inovadora através 
de uma gestão descentralizada e participativa, com um olhar por bacia e não mais mandatória só pelo poder  público e 
por divisas municipais e estaduais.

 

Entre 1995 e 1996, comecei a atuar no Consórcio de Recursos Hídricos da região sudeste, criado depois do Consórcio PCJ. 
Depois coordenei também a criação do Consórcio do Pomba. Estes consórcios foram os responsáveis por reorganizar a 
representação noroeste fluminense e mineira na bacia do Paraíba do Sul, culminando com a instalação do CEIVAP. Nessa 
ocasião também atuamos na instalação do Conselho Nacional de Recursos Hídricos,  do qual sou membro desde sua 
instalação em 1998. Atuamos fortemente também junto à Câmara dos Deputados para a elaboração, aprovação e 
publicação da Lei 9.433/97.

por divisas municipais e estaduais.

entender o que fazem os comitês.

também à leitura.

Gosto de descansar, assistir filmes, séries ou documentários, e, sempre que posso, viajar.

Eu dedico sempre à minha família, principalmente em atividades que têm envolvimento com cultura, esporte e 
lazer. Também tenho o hábito de praticar esportes, como andar de bicicleta e natação com meus filhos. Me dedico 
também à leitura.

Gosto de ler, ficar com a família, cozinhar e curtir meus pets.

Para mim é importante primeiro compreender um processo de descentralização onde há possibilidade da construção de 
políticas com a participação social. Diante disso, respeito muito esses espaços, acho que são espaços importantes, 
necessários e que precisam cada vez mais serem ocupados e fortalecidos pela sociedade. Para Redi, o Comitê de Recursos 
Hídricos do Baixo tem muito a contribuir para o avanço do fortalecimento da Bacia do Itabapoana.

Se sentir parte do poder de decisão local.

Betiza Moraes
Representante do município de Aperibé

Maria Aparecida
Abragel

Rômulo Viana
REDI Itabapoana

Rômulo Viana
Inicialmente eu pretendia verticalizar meu conhecimento na área de contabilidade, inclusive sou técnico em contabilidade 
e atuava como gerente comercial antes de iniciar meu curso superior, mas quis fazer uma mudança na minha carreira, 
então, a minha primeira formação foi enfermagem e, posteriormente, fiz outros cursos e especializações. Sou biólogo 
também.

realmente os interesses e necessidades da região Noroeste. 

COMITÊ
ENTRELINHAS
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     A Reserva Caruara, localizada no município de São João da Barra/RJ, foi palco 
do primeiro Encontro de Educação Ambiental do Comitê de Bacia Hidrográfica 
Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana (CBH-BPSI). O evento, realizado no dia 13 de 
março durante todo o dia, reuniu alunos, professores e demais representantes das 
instituições de ensino dos municípios da Região Hidrográfica IX, área de atuação do 
CBH-BPSI.



    O Encontro aconteceu como forma de marcar o encerramento desta primeira 
etapa do Programa de Educação Ambiental pois, ao longo de 2022 e 2023, ações de 
diagnóstico e prognóstico foram realizadas em seis escolas municipais da região. 
Em cada uma foi enfatizada a importância do cuidado com nossos recursos 
hídricos e explicando ainda o que é e o que faz um comitê de bacia. De acordo com 
a diretora secretária do CBH-BPSI, Luiza Salles, novas parcerias com outras 
prefeituras estão sendo firmadas para que o Programa de Educação Ambiental 
consiga alcançar todos os 22 municípios que compõem a Região Hidrográfica IX.

Comitê BPSI realiza 1º Encontro de Educação 
Ambiental

CONFIRA
NOSSAS AÇÕES

44



    A sala de monitoramento do CBH-BPSI passou por um treinamento de três dias 
para aprender a utilizar drones, com o objetivo de monitorar áreas de recursos 
hídricos. O treinamento, que contou com a mentoria do especialista em 
Geoprocessamento Rafael Pavão, capacitou a equipe a operar o equipamento 
adquirido recentemente pelo CBH-BPSI.



   O uso desses drones vai aprimorar as ações 
de monitoramento em campo, proporcionando 
uma visão panorâmica das condições dos 
recursos hídricos, acesso a locais de difícil 
acesso por via terrestre, além da possibilidade 
de realizar levantamentos altimétricos e 
espaciais. Esse equipamento será fundamental 
para o monitoramento e levantamento de 
informações acerca dos corpos hídricos da RH-
IX, garantindo uma gestão mais eficaz e precisa 
desses recursos.

Equipe da Sala de Monitoramento recebe 
treinamento para uso de drone 

CBH-BPSI participa de Fórum Eleitoral de novos 
membros do CERHI-RJ 
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  Representando o Comitê Baixo 
Paraíba do Sul e Itabapoana, a 
diretora secretária, Luiza Salles, 
compareceu à reunião do  fórum 
eleitoral para a eleição dos membros 
do Conselho Estadual de Recursos 
Hídricos (CERHI-RJ), que aconteceu 
no dia 9 de abril. 



   O evento definiu os 32 membros do 
conselho para o mandato 2024-2027.

Mandato 2024-2027

55

https://www.inea.rj.gov.br/ar-agua-e-solo/cerhi-rj/processo-eleitoral/


CBH-BPSI realiza capacitação de novos membros do 
triênio 2024-2027

Programa Mananciais e Comitê BPSI mobilizam população 
do Baixo Curso do Rio Preto 

   Após o resultado das eleições para o triênio 2024-2027, aconteceu a capacitação 
de novos membros no dia 11 de junho. Este evento teve como objetivo compartilhar 
com a nova composição do CBH-BPSI a missão, visão e valores fundamentais do 
comitê. Durante a capacitação, a equipe da UD4 apresentou ao novo plenário: o 
funcionamento da administração, as atividades desenvolvidas, projetos em 
andamento, a sala de monitoramento e demais aspectos relevantes que compõem a 
atuação do comitê.

 Dando prosseguimento ao Programa 
Mananciais/Ceivap, em 14 de junho houve uma 
mobilização para divulgação das oficinas de 
capacitação que serão realizadas pelo 
Programa. Os temas serão: adequação 
ambiental em propriedades rurais, construção e 
manutenção de fossas em áreas rurais, boas 
práticas de produção pecuária e manejo e 
conservação do solo e água.



    Estiveram presentes no evento, a escola da 
comunidade de Morangaba, representantes da 
Emater, Prefeitura de Campos dos Goytacazes, 
Agevap e CBH-BPSI. 

6



O vídeo pode ser conferido no canal Quatro Águas no YouTube
youtube.com/@QuatroAguas

Live Quatro águas
Comitês do Estado do RJ realizam evento online em 
comemoração ao Dia da Água
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  Os Comitês Médio Paraíba do Sul, 
Piabanha, Rio Dois Rios e Baixo Paraíba do 
Sul e Itabapoana promoveram no dia 28 de 
março, um seminário online que foi 
transmitido ao vivo pelo Youtube, 
encerrando o mês que se comemora o Dia 
Mundial da Água. 



     O tema escolhido foi "Enquadramento: a 
importância da participação da sociedade 
e os desafios da gestão de conflitos".



CONSCIÊNCIA

AMBIENTAL

Zenilson Coutinho

Diretor-presidente do Comitê Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana
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https://www.youtube.com/@QuatroAguas


XI Encontro de Comitês de Bacias do Estado do RJ é 
realizado no Museu do Amanhã


     Organizado pelo Fórum Fluminense de Comitês de Bacias 
Hidrográficas (FFCBH), o "XI Encontro Estadual de Comitês de 
Bacias Hidrográficas (ECOB/RJ) foi realizado em formato 
híbrido entre os dias 17 e 20 de abril de 2024. 

     O tema foi "INTEGRAÇÃO PELAS ÁGUAS: Governança, Planos 
e Territórios". As oficinas e rodas de conversa aconteceram no 

    O Encontro de Comitês de Bacias Hidrográficas da Região Sudeste – ERCOB, com 
o tema “Integrando as Águas do Sudeste”, foi realizado nos dias 8 a 10 de julho de 
2024, no Auditório S1 da sede do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de 
Minas Gerais - CREA MG, na Avenida Álvares Cabral nº 1600, Santo Agostinho, em 
Belo Horizonte-MG.

  Com a utilização de metodologias diversificadas, 
entre outros, este encontro visou promover diálogos 
e troca de experiências sobre temas e pautas de 
interesse dos comitês da nossa região geográfica. A 
realização foi do Fórum Nacional de Comitês de 
Bacias Hidrográficas - FNCBH, Fórum Capixaba de 
Comitês de Bacias Hidrográficas, Fórum Fluminense 
de Comitês de Bacias Hidrográficas, Fórum Paulista 
de Comitês de Bacias Hidrográficas e Fórum Mineiro 
de Comitês de Bacias Hidrográficas.

ERCOB Sudeste 


youtube.com/@forumfluminensecbh
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prédio da Fundação Getúlio Vargas no Centro do Rio de Janeiro – RJ. Toda 
programação seguinte aconteceu no Museu do Amanhã. O evento pode ser 
assistido pelo YouTube, no canal do Fórum Fluminense de Comitês de Bacias 
Hidrográficas.

https://www.youtube.com/@forumfluminensecbh


INEA faz 15 anos: diretores do Comitê BPSI participam 
de evento comemorativo 

e x p e d i e n t e

    O Instituto Estadual do Ambiente do Rio de Janeiro, o INEA, comemorou seus 15 
anos de fundação dia 12 de janeiro. A celebração à data aconteceu dia 11, no Museu 
do Amanhã, localizado na capital do estado e contou com a presença do 
governador em exercício e secretário estadual do ambiente, Thiago Pampolha, e do 
presidente do INEA, Phillipe Campello.

 A solenidade reuniu dirigentes, ex-dirigentes 
e servidores do Instituto ao longo destes 15 
anos. Representando a diretoria do Comitê 
BPSI naquela ocasião, antes da nova gestão, 
estavam: Zenilson Coutinho, José Armando 
Barreto, João Gomes de Siqueira, Luiza Salles 
e Maurício Zanon.

Este boletim integra as Atividades de Comunicação do Comitê e consta como uma das metas do 
Contrato de Gestão Inea nº 69/2022

Diretoria:


Comitê de Bacia da Região Hidrográfica 
do Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana


Diretor-presidente: Zenilson Coutinho

Diretor vice-presidente: Maurício Zanon / 
Daniele Ferreira

Diretora secretária: Luiza Salles

Diretores administrativos:  

João Gomes de Siqueira 

Marcela Toledo 

Maurício Cezar de Salles 

Redação: Monique Soares - Jornalista 

MTB 32497/RJ - Especialista Administrativo 
(Comunicação) - AGEVAP

Apoio no conteúdo: Anna Letícia da Silva Bila - 
Estagiária de Comunicação - e Equipe UD4/
AGEVAP

Diagramação: Gabriel Barboza - Estagiário 
(Comunicação) - AGEVAP

Supervisão Técnica: Unidade  
Descentralizada 4 - AGEVAP 

Imagens: Acervo AGEVAP
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*Publicado após período de Defeso Eleitoral
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